



## **Discurso de S.E. el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, al inaugurar Planta Móvil de Hidrógeno Verde**

Antofagasta, 13 de octubre de 2022

Qué significativo este toque poético artístico que combina también con lo que estamos viviendo en Chile en este momento, ¿cómo se llamaba el personaje que mira el futuro? Bitola. Vamos a hacer que efectivamente Bitola mire hacia allá y que mire hacia allá pensando en ustedes.

Porque también es cierto que hay momentos cuando la pista se pone pesada, cuando la cosa se pone difícil, que aparecen algunas voces agoreras o algunos tentados y que nos vienen a convidar a arrepentirnos de nuestras convicciones, de lo que creemos, de que es posible efectivamente cambiar el mundo, hacerlo más justo, distribuir de mejor manera la riqueza, que desarrollo no es igual a contaminación, que no puede ser, no es aceptable, que siendo ésta una región tan rica Chile le haya dado tan poco y haya tanta, tanta desigualdad.

Y esos sueños, esa locura que algunos pretenden denominar como tal, a nosotros no se nos va a pasar y no nos la va a cambiar ningún tipo de amenaza. Y es bueno que lo sepan porque tenemos convicciones que son irreductibles.

Uno, por cierto, siempre tiene que hacer políticas situado en la realidad de las condiciones materiales que tenemos. Acá no se trata de pensar que sólo con voluntad se cambian las cosas. Pero nosotros tenemos convicciones bien firmes y no nos vamos a arrepentir de ellas. Así que muchas gracias chicos, muchas gracias chicas por recordárnoslo hoy día con esas canciones.



Lo vamos a tener muy presente y ojalá que, no sé, alguien de equipo, yo sé que hay varias cámaras, pero que hayamos grabado esto, a mí me gustaría mostrarle la presentación del coro del Liceo al Gabinete en algún momento en Santiago o invitarlos en algún momento a La Moneda, me encantaría que pudiéramos hacer una presentación allá o algo así. veamos después cómo coordinar, estas cosas se hacen, uno se escapa de protocolo a veces, pero la vamos a sacar de alguna manera. ¿Está el Seremi de Cultura acá? Ahí está. Ya, tú estás encargado de que lo saquemos, el Liceo Artístico para La Moneda y hacemos una presentación ahí, después vemos cómo lo hacemos.

Y queremos hablar también de hidrógeno, el hidrógeno no es una discusión técnica, solamente de lucas, de hablar de exportación. Nos recordaba muy bien el Ministro Pardow hoy día que no pensemos la discusión sobre hidrógeno verde desde una perspectiva exclusivamente de entendidos. Por cierto, que la ciencia, las empresas, los números son tremendamente importantes para sacar esto adelante, pero acá estamos hablando de un cambio en el modelo desarrollo que va a traer mayor bienestar y una mejor calidad de vida a nuestro pueblo.

Y estamos diciendo que, en particular, en lugares donde ha habido centrales termoeléctricas funcionando a carbón, antes a partir de petróleo incluso, vamos a poder hacer ese reemplazo, hacer esa transición. Y vamos a hacer una transición que sea justa con los territorios.

Y eso hay que prepararlo con mucho tiempo. Hay algunos que nos dicen al oído porque no se atreven a decirlo en voz alta “oye, no te metas en esto porque los resultados se van a ver después de la próxima elección”. Y, muchas veces, la política en serio, la que de verdad cambia vidas para mejor de nuestra gente, no está vinculada necesariamente con los tiempos electorales. Pero es también ahí que un Gobierno tiene el deber de pensar en el mediano y en el largo plazo, hacerse cargo de las urgencias de la ciudadanía.



Hoy día, sin lugar a dudas, la seguridad. Sin lugar a dudas, enfrentar el alza del costo de la vida, los arriendos y la necesidad de viviendas propias.

Pero también pensar en el largo plazo y quiero que sepan que desde nuestro Gobierno defendemos el derecho a tener una estrategia de desarrollo distinta de la que se había tenido en Chile, de manera, quizás, no tan discutida e incorporar nuevos elementos. No estoy diciendo que todo lo anterior estuvo mal, en ningún caso, se avanzó mucho en muchas cosas, pero también tenemos derecho a cambiar.

Y una de las cosas que nos ha enseñado no solamente la discusión académica, sino la situación en el mundo es que tenemos que enfrentar con mucha decisión la crisis climática. Somos un país pequeño, producimos solamente el 0,24% de los gases con efecto invernadero en el mundo y, sin embargo, tenemos las condiciones materiales y humanas de aportar de manera mucho más significativa al proceso de enfrentar la crisis climática, la descarbonización del mundo y de esa manera salvar vidas, mejorarle la calidad de vida a mucha gente, partiendo por casa.

Y eso es importante, partiendo por casa, partiendo por Tierra Amarilla, yo sé que está en Atacama, pero estaba pensando en el socavón, también otro lugar tan violentado por el extractivismo, pensando en Tocopilla, pensando en Taltal, en Antofagasta, en Mejillones. Tenemos que mejorar la calidad de vida ahí.

¿Ustedes sabían de qué la Región de Antofagasta es la segunda de Chile, después de Tarapacá, con el mayor déficit de vivienda en relación a sus habitantes? ¿Qué es una de las ciudades, Antofagasta en particular, más caras de Chile, donde más ha aumentado la delincuencia? ¿Por qué? ¿Por qué hemos permitido que eso suceda?



Estamos acá como Gobierno, hoy día, con mucha decisión, con mucha convicción para decirles que no vamos a evadir los problemas, no le vamos a echar la culpa al Gobierno anterior tampoco porque, hoy día, la responsabilidad es nuestra y nosotros tenemos que hacernos cargo.

Y, por eso, hemos dicho y hemos mandatado a la Delegada, en particular, a que se haga cargo, mediante un plan interdisciplinario, de los rucos en el borde costero y en las plazas. Hemos dicho al Gobernador que vamos a trabajar en conjunto para limpiar el sector de La Chimba que, entiendo, sigue funcionando de manera clandestina. Hemos dicho que vamos a construir un centro oncológico para Calama. Y, ahora, estamos diciendo que, en conjunto con el Gobierno Regional, con los CORE, con el Ministerio de Energía, con nuestra Seremi, con Medio Ambiente, vamos a impulsar la industria del hidrógeno verde que está, desde Chile, hablándole a todo el mundo.

Me parece que es tremendamente importante destacar, en este sentido, la labor de los investigadores y los jóvenes profesionales chilenos. Muchas veces se habla de la riqueza de Chile en términos del litio, del cobre, del molibdeno, puede ser el hidrógeno verde, pero pocas veces hablamos y nos enorgullecemos de la riqueza de nuestra gente que produce justamente esto, el conocimiento que permite que hoy día estemos produciendo hidrógeno verde, los trabajadores y trabajadoras que se capacitan para poder, justamente, entregarle esta nueva energía al mundo.

Y, además, me parece importante que este proyecto que están presentando acá, la planta móvil, incorpora una serie de actividades de capacitación a la comunidad local. Esto no lo podemos hacer desanclados de las comunidades, el desarrollo no puede ser solamente en burbujas, tiene que permear a todo el espectro.



Creo que es muy claro que la falsa dicotomía entre desarrollo industrial y cuidado del medio ambiente hoy día está obsoleta. Y, por eso, este proyecto me parece que afirma, de manera muy clara, esa perspectiva.

Por eso, el desarrollo de esta industria es una prioridad para nuestro Gobierno, queremos que Chile crezca, que Chile se desarrolle de manera justa, más igualitaria y de manera sostenible. La transición energética, estimados y estimadas, no es un capricho y se puede hacer de manera justa.

Ayer conversábamos, justamente, en Tocopilla de cuál va a ser, también, el combustible o la energía de la transición, cómo lo vamos a hacer con el gas, por ejemplo, porque estamos terminando con el carbón, estamos terminando con los combustibles fósiles, pero todavía necesitamos un empuje y ahí necesitamos articular con la empresa privada. Es importante que acá el sector público y el sector privado trabajemos juntos, unidos en pos del bienestar de los chilenos y chilenas.

Y, por eso, quiero insistir en algo que dije en la mañana, estamos poniendo los recursos donde ponemos las palabras. Hemos dicho que vamos a mejorar la seguridad; en los últimos 4 años el presupuesto en no aumentó, hoy día lo estamos aumentando de manera significativa justamente para dar respuesta a estas urgencias.

En materia de ciencia que, muchas veces, cuesta que se vea, estamos aumentando en un 9,6% el presupuesto.

Y, en particular, el Programa Desarrollo Productivo Sostenible, que va a contar con un presupuesto de 156 mil millones de pesos, tiene como fomento la descarbonización, la resiliencia frente al cambio climático y la diversificación productiva de mano del emprendimiento y la innovación.



Una de las cosas que me decían ayer en Tocopilla: “Ojalá que todas las plantas que vengan contraten mano de obra local, también” y, para eso, es importante capacitar a la mano de obra local, también. Tenemos que estudiar esas cosas.

El Gobernador mencionaba varias de las cosas que hemos dicho que sí y una que todavía no hemos dicho que sí. Mencionaba el tema del Puerto de Tocopilla. Yo creo que es importante también que nosotros seamos capaces como Gobierno de ser responsables en lo que anunciamos. Yo no podría anunciar hoy día cosas que no estoy seguro de poder cumplir y creo que eso es bueno decirlo. Y cuando decimos: “Lo vamos a estudiar” es para hacer los cargos y no generar falsas expectativas, pero hay en cuestiones que me generan una pulsión por, efectivamente, dar una respuesta concreta, sea sí o sea no.

Por ejemplo, el Centro de Formación Técnica para Tocopilla, me parece que es importante, me lo mencionaba hoy día el Seremi de Educación, que la comunidad tenga una respuesta concreta de si es posible, no es posible. Eso también se lo encargo a mi equipo y que lo veamos ahí con el Seremi de Educación para que podamos tener una respuesta concreta respecto a ese tema, justamente, pensando en la capacitación de caras a todas estas nuevas energías.

En la última década, y con esto termino, Chile ha hecho de la política energética una política de Estado y eso bueno, eso nos ha permitido ser un líder mundial en el uso de energías renovables y, además, de diversificar la provisión y competencia en el mundo de las energías renovables. Lo decía Diego, también, hoy día en la reunión de Gabinete, hay muchas industrias en donde la oferta está altamente concentrada en pocas manos. En las energías renovables, en cambio, hay una oportunidad de diversificación y, justamente, de alguna manera, democratización de los recursos que se generan.



Eso es importante porque también tenemos el deber de, junto que avanzamos en seguridad ciudadana, avanzar en seguridad económica para poder avanzar en seguridad social.

Y que sepan que, en Antofagasta, en la Región de Antofagasta, sea en San Pedro, sea en Baquedano, en Sierra Gorda, en Mejillones, en Taltal, en Tocopilla no van a estar solos y este Gobierno va a estar con ustedes permanentemente.

Muchísimas gracias y eternamente agradecido, también, del coro.

Muchas, muchas gracias.